
 
MINISTÉRIO DO MEIO AMBIENTE

21ª Reunião Ordinária do Comitê Nacional de Zonas Úmidas
Ajuda Memória

No dia 02 fevereiro de 2022, pela plataforma Teams, realizou-se
a 21ª reunião ordinária do Comitê Nacional de Zonas Úmidas.

MEMBROS DO COMITÊ PRESENTES NA REUNIÃO:
MMA:

 Marta Lisli Ribeiro Morais Giannichi (Titular)
 Julie Messias e Silva (Suplente)

MRE:
 Luiz Eduardo Andrade de Souza (Suplente)

MAPA:
 Edson Junqueira Leite (Titular)

ANA:
 Ricardo Brasil Choueri (Titular)
 Anna Flávia de Senna Franco (Suplente)

ICMBio:
 Marcos Aurélio Venâncio (Titular)

Comunidade acadêmica e científica envolvida na conservação e 
uso sustentável de zonas úmidas continentais:

 Walter Barrella (Titular)
 Welber Senteio Smith (Suplente)

Comunidade acadêmica e científica envolvida na conservação e 
uso sustentável de zonas úmidas da área costeira e marinha:

 Mário Luiz Gomes Soares (Titular)
 Clemente Coelho Júnior (Suplente)

Entidade ambientalista com atuação na conservação e uso 
sustentável de zonas úmidas:

 Carlos César Durigan (Titular)
 Guillermo Moisés Bendezu Estupiñan (Suplente)

Observação: Após a reunião, o representante suplente do MAPA,
Kleber Souza Santos, informou, por e-mail, que havia tentado entrar
na reunião por inúmeras vezes, porém sem sucesso. Ele solicitou que
este fato fosse registrado nesta ajuda memória.

DEMAIS PRESENTES:



 Fábio Chicuta Franco – SAS/MMA
 João Raphael Gomes da Silva – SAS/MMA
 Maurício dos Santos Pompeu – SAS/MMA
 Priscilla Carneiro Brito Bomfim – SAS/MMA
 Tânia Maria de Souza – SAS/MMA

1. Abertura
A Sra. Marta Lisli Ribeiro Morais Giannichi, presidente do CNZU e

Secretária da Amazônia e Serviços Ambientais do MMA – SAS/MMA,
iniciou a reunião dando boas-vindas aos presentes, apresentou-se e
solicitou a todos os membros que também se apresentassem.

Em seguida, apresentou a pauta da reunião e informou a respeito
da  mudança  no  Decreto  nº  10.141/2019  pelo  Decreto  nº
10.842/2021,  que  alterou  a  representação  do  Ministério  do  Meio
Ambiente,  a  presidência  e  secretaria-executiva  do  CNZU  para  a
SAS/MMA.

Durante  as  apresentações,  Edson  Junqueira  Leite,  atual
representante  do  MAPA,  informou  que  recentemente  passou  a
trabalhar no CENARGEN/EMBRAPA, o que deve motivar alteração da
representação  do  Ministério  no  CNZU.  Neste  momento,  Marcos
Aurélio  Venâncio  (ICMBio)  também  informou  que  seu  suplente,
Marcos de Castro Simanovic, também deverá ser alterado, uma vez
que passou a ocupar o cargo de presidente do Instituto. 

2. Aprovação da Ajuda Memória da 2ª Reunião 
Extraordinária do CNZU

Marta  Giannichi  passou  a  palavra  para  o  analista  ambiental
Maurício  Pompeu,  que  fez  a  leitura  das  inserções  sugeridas  e
encaminhadas previamente pelo MAPA na minuta de ajuda memória
enviada aos membros do colegiado com antecedência. Realizada a
leitura, a ajuda memória da 2ª Reunião  Ordinária foi aprovada por
unanimidade.

3. Lançamento da campanha 2022 do dia mundial das 
áreas úmidas

A presidente do CNZU contextualizou a realização de ações para
celebrar  o Dia  Mundial  das  Áreas  Úmidas,  enquanto  se  projetou  a
página da Campanha no site do MMA. A Diretora do Departamento de
Ecossistemas  do  MMA,  Julie  Messias,  falou  sobre  a live realizada
momentos antes da reunião do CNZU, destacando a importância da
campanha  e  sua  adesão  pelo  ministério.  Informou  que  haverá
distribuição de material  produzido a todos  membros,  bem como a
todos sítios Ramsar.



4. Pedido de revogação da Recomendação nº 
10/2018

Marta Giannichi resgatou a discussão realizada na última reunião e
as manifestações apresentadas de forma  on-line por 4 membros do
colegiado  (Comunidade  acadêmica  e  científica  envolvida  na
conservação  e  uso  sustentável  de  zonas  úmidas  continentais;
Comunidade acadêmica e científica envolvida na conservação e uso
sustentável de zonas úmidas da área costeira e marinha; Entidade
ambientalista  com  atuação  na  conservação  e  uso  sustentável  de
zonas  úmidas;  e  ANA),  todas  no  sentido  de  não  revogação  da
recomendação. Como a maioria do colegiado ainda não havia sido
atingida, abriu a palavra aos demais membros para se manifestarem
e, neste momento, o representante do MRE também se manifestou
contrário à revogação, acompanhando a posição do MMA e demais
instituições que se manifestaram anteriormente. Não havendo outras
manifestações,  não  foi  aceito  o  pedido  de  revogação  da
recomendação.

Ao final, Carlos Durigan parabenizou o colegiado pela decisão, uma
vez  que  não  faria  sentido  a  revogação  e  lembrou  do  documento
assinado  pelos  representantes  da  academia  e  entidades
ambientalistas  do  CNZU  (anexo),  com  seus  posicionamentos  em
relação  ao  tema,  bem  como  do  “Manifesto:  Hidrovia  Paraguai-
Pantanal  é  grave  ameaça  ao  Pantanal”  (anexo)  assinado  por
inúmeros pesquisadores e instituições.

5. Submissão de propostas de novas resoluções
para a COP14

Julie  Messias  informou  dos  prazos  para  o  encaminhamento  de
proposta de resoluções a serem apreciadas pelo Comitê Permanente
de Ramsar, previamente à COP-14 da Convenção. Foi dito que o o
prazo para envio é 24 de março deste ano, mas o Secretariado de
Ramsar  solicitou  que  ele  seja  feito  preferencialmente  até  23  de
fevereiro  para  possibilitar  sua  tradução  nas  línguas  oficiais  e
publicação no site de Ramsar.

Luiz  Eduardo  complementou  a  fala  da  diretora,  explicando  o
funcionamento das COPs, do Comitê Permanente e do processo de
avaliação  de  novas  resoluções.  Disse  ainda  que  o  Itamaraty  se
encontra aberto a sugestões que sejam relevantes e de interesse do
Brasil. 

6. Informes



Julie  Messias  informou  que  atualmente  Ramsar  conta  com 172
Estados signatários e que Angola é o mais recente país a ingressar na
Convenção. Falou que hoje são reconhecidas 2.439 áreas úmidas de
importância internacional (sítios Ramsar) em todo o mundo.

Julie aproveitou para dizer que a Terceira COP Extraordinária foi
realizada virtualmente de 25 a 29 de outubro de 2021, quando foi
aprovado o orçamento de Ramsar para 2022; que a COP-14 foi adiada
para 21 a 29 de novembro de 2022 devido à pandemia da COVID-19;
que  o Dia  Mundial  da  Áreas  Úmidas  foi  reconhecido  pelas  Nações
Unidas, sendo adotado em 30 de agosto pela Assembleia Geral; que o
Secretariado participou de eventos que tem relevante interface com
áreas  úmidas,  como  Open-ended working  group  on  the  post-2020
Global Biodiversity Framework, COP de clima, Congresso da IUCN; e
que  foram  realizados 11  webinars para  capacitar  e  gerar
engajamento das Partes Contratantes.

Marta  Giannichi  informou  que  em  breve  deverá  encaminhar  a
todos uma proposta de plano de trabalho do colegiado, que deverá
ser complementada e debatida em momento oportuno pelo CNZU.

Informou-se, também, que o regimento interno do CNZU está em
tramitação na consultoria jurídica do MMA e que em breve deve ser
publicado.

Maurício  Pompeu  disse  que a  Recomendação CNZU nº  12,  que
dispõe sobre o cultivo de pastagens plantadas no bioma Pantanal, foi
publicada no Diário Oficial da União em 12 de agosto de 2021, e está
acessível no  site   do MMA  . O fato foi comemorado por membros do
Comitê.

Carlos  Durigan  aproveitou  o  momento  para  solicitar  que,
eventualmente,  outras  pessoas  possam participar  das  reuniões  do
colegiado,  de  modo  a  qualificar  e  tornar  mais  transparente  as
discussões e decisões. Marta Giannichi lembrou, então, que o Decreto
que  instituiu  o  CNZU prevê  convidados,  mas  que  suas  indicações
devem  ser  solicitadas  com  antecedência  para  avaliação  da
pertinência por todos.

Encerramento
Às 16h de Brasília, deu-se por encerrada a 21ª reunião ordinária

do Comitê Nacional de Zonas Úmidas.

https://www.in.gov.br/web/dou/-/recomendacao-cnzu-n-12-de-5-de-agosto-de-2021-337816567

